

# PROPOSITIONS POUR VIVRE UNE CÉLÉBRATION DE LA PAROLE

## QUELQUES POINTS D'ATTENTION

**Si l'on n'est pas dans une église ou une chapelle**, on veillera à aménager la pièce en évitant que la disposition générale n'évoque la messe. Par exemple, sur une table on pourra disposer des fleurs et un lectionnaire ou une bible tournée vers l'assemblée. On pourra préférer une icône suffisamment grande pour être vue de tous, ainsi que des bougies si les conditions de sécurité sont réunies !

**Si l'on a prévu de donner la communion**, dans la mesure du possible, le ciboire sera déposé sur une console à côté ou restera au tabernacle si l'on est dans une chapelle.

**L'officiant se rendra visible mais ne présidera pas au sens liturgique du terme**. Il parlera et priera toujours en NOUS, il pourra, dès l'accueil, dire quelque chose comme « nous sommes en communion avec la paroisse unetelle qui a célébré le dimanche de la santé dimanche » ...

**Si c'est une équipe qui célèbre**, on aura partagé les rôles avant de commencer. On aura prévu une feuille dont la police sera suffisamment grande pour que les participants puissent suivre.

**On veillera à l'accueil des participants**. Il faut prendre le temps de passer de sa chambre ou de la salle commune au chœur !

## OUVERTURE

Avant toutes choses, il est important de prendre le temps de s'accueillir. Il est toujours bon de faire le lien avec la paroisse sur le territoire de laquelle on se trouve et, par exemple, de rappeler l'un ou l'autre évènement qui l'ont marquée ou ont marqué le diocèse : une profession de foi, telle fête patronale, une ordination... de manière à relier ce qui va se vivre à l'Église locale.

Lorsque l'accueil est terminé, que les uns et les autres ont été salués, l'officiant ouvre la célébration par une prière qui pourrait être :

**« C'est toi qui nous rassembles aujourd'hui Seigneur, nous t'en remercions. Personne n'est exclu de ton amour, tu accueilles chacun tel qu'il est. De partout, on peut venir à toi. Nous voulons pendant cette célébration te confier particulièrement ceux qui prennent soin des plus fragiles de notre société. Et te rendre grâce pour leur action pour le bien de tous. Au nom du Père... »**

Ensuite seulement on chante !  
(Voir les propositions p. 39)

Si on est en Ehpad, ne pas hésiter à chercher les chants dans le répertoire ancien. Les personnes âgées connaissent par cœur les chants de leur enfance, beaucoup moins ceux qui sont utilisés actuellement ! Elles seront très heureuses de pouvoir les chanter. Veiller, en tout cas à choisir un chant qui rassemble, qui « fasse assemblée » et qui soit ajusté au temps liturgique ! Ici, le temps ordinaire.

## DEMANDE DE PARDON

On peut simplement réciter *Je confesse à Dieu* qui est connu en général mais on pourra opter pour une demande de pardon orientée à partir de textes de la Parole du jour :

**« Seigneur, tu connais le tout de nos vies, tu sais que notre attention aux autres est fragile, elle dépend souvent d'un a priori, du premier contact... bien souvent nous jugeons trop vite et mal, nous te demandons pardon. Écoute notre prière, viens à notre secours Seigneur, tu sais nos difficultés à croire en ton amour indéfectible pour nous et pour tous, même ceux que nous n'aimons pas ou jugeons mal... Nous te demandons pardon. Écoute notre prière, viens au secours de notre peu de foi.**

*Seigneur, parfois la maladie, le grand âge peuvent nous rendre exigeants, difficiles à vivre, intolérants avec nos proches et ceux qui prennent soin de nous, à toi qui connais le fond de nos cœurs, nous demandons pardon. Écoute notre prière, viens à notre secours !»*

On pourra aussi choisir de chanter (voir les propositions p. 39)

## LITURGIE DE LA PAROLE

Il sera bon d'introduire la lecture peut-être par une formule comme « **Ouvre nos cœurs Seigneur, que ta Parole les pénètre et les transforme** »

Bien sûr, l'Évangile sera acclamé par un **Alléluia** joyeux.

On n'est pas obligé de lire l'ensemble des textes proposés ! On peut ne lire que l'Évangile. Il est vraiment important que la célébration réponde aux besoins des personnes présentes. Mais on veillera à écrire le texte entier sur la feuille de célébration. Dans toute la mesure du possible, lisons la Parole de Dieu dans un lectionnaire... et pas sur une feuille volante ! Comment élever une feuille volante et dire « acclamons la Parole de Dieu » ?

Les laïcs ne donnent pas l'homélie, rien n'empêche cependant de faire résonner la Parole, il faut pour cela avoir pris le temps de la prier personnellement. On pourrait aussi répéter doucement et clairement l'un ou l'autre verset de l'évangile.

Si l'assemblée est suffisamment participante, on peut aussi suggérer un temps d'échange : « Que me dit cette Parole aujourd'hui ? »

En tout état de cause, se souvenir qu'il vaut mieux « faire court » !

Après l'Évangile, on peut chanter à nouveau soit un chant de méditation en rapport avec les textes, soit un chant comme « **Ecoute, écoute** »

(Voir les différentes propositions p. 39)

## ACTION DE GRÂCE

C'est le moment de rendre grâce. On pourra prier ensemble un psaume, celui du jour ou un psaume de louange. On pourra aussi chanter.

Et si personne ne sait chanter, on pourra écouter un refrain de Taizé ou un beau chant d'action de grâce et comme il s'agit seulement d'écouter, on pourra puiser dans le répertoire actuel.

## PRIÈRE UNIVERSELLE

Sa composition répond à certains critères. C'est le moment de confier au Seigneur le monde entier et particulièrement ceux qui vivent des temps difficiles, l'Église avec parfois une intention particulière (voyage du pape, synode, assemblée diocésaine...), et enfin la communauté rassemblée. Attention à ne pas dire à Dieu ce qu'il doit faire... il le sait !

Cette prière gagnera toujours à s'appuyer sur la Parole de Dieu, à en reprendre des versets.

On pourrait dire :

**Le Seigneur s'est penché ; du ciel, il regarde la terre pour entendre la plainte des captifs** : nous te confions Seigneur les habitants des pays en guerre et ceux qui fuient la guerre en quittant tout ce qu'ils avaient, (on pourra les nommer), nous te confions les dirigeants politiques, et ceux qui par les décisions qu'ils prennent tiennent dans leur main la vie du monde.

**Tout ce que vous faites, faites-le pour la gloire de Dieu** : Nous te confions, Seigneur, les artisans de paix, ceux qui prennent des risques pour les autres, ceux que l'on condamne injustement, ceux et celles qui sont torturés à cause de leurs idées ou simplement de leur sexe, ceux qui luttent de par le monde pour plus de justice et de paix.

**L'homme se mit à répandre la nouvelle de sa guérison** : nous te confions Seigneur notre Église chargée de répandre la Bonne Nouvelle de ton amour : particulièrement notre pape, les évêques, les prêtres et toutes celles et ceux qui se mettent au service des autres pour que l'évangile soit annoncé. Et particulièrement en ce jour, les équipes d'aumônerie ou du service de visite aux malades.

**Je le veux, sois purifié** : en ce dimanche de la santé, nous te confions ceux qui prennent soin des personnes malades, âgées, handicapées, soignants, aidants et proches, ceux dont les mains se font douceur et tendresse malgré la surcharge de travail, ainsi que les chercheurs qui luttent pour faire avancer le traitement des maladies orphelines ou du cancer.

**De partout on venait à lui** : nous nous confions à toi Seigneur. Tu connais nos chemins, nos hésitations, nos peurs, nous venons à toi

*dans la confiance, croyant que tu es avec nous chaque jour et que tout ce qui nous atteint te blesse toi-aussi.*

On peut aussi, à la fin de ces intentions de prière proposer aux membres de l'assemblée de partager leurs intentions, de nommer ceux ou celles pour lesquels ils veulent particulièrement prier.

Entre chaque intention on pourra chanter « **Seigneur nous te les confions** » ou « **Ô Seigneur nous te prions** ». Ou encore « **Entends nos prières, entends nos voix** » ou « **Ô Seigneur en jour, écoute nos prières** »

## NOTRE PÈRE

On pourra introduire le Notre Père par la formule rituelle : « **Comme le Seigneur nous l'a appris, nous pouvons dire...** » ; on pourra aussi formuler différemment « **Jésus nous a appris à parler à son Père qui est notre Père, tournons-nous vers lui plein de confiance...** »

## COMMUNION

Normalement dans une célébration de la Parole, on ne devrait pas proposer la communion. En Ehpad, ou en établissement de santé, comme les personnes ne peuvent se rendre à la messe, on peut le faire en prenant toujours garde à ce que les personnes sachent avaler correctement. (Se faire si l'on peut, accompagner d'un soignant) Si ce n'est pas le cas, le célébrant pourra bénir la personne comme on le fait pendant la messe pour les enfants.

L'officiant montre une hostie en disant :

**Heureux les invités du Seigneur, voici l'Agneau de Dieu, il enlève le péché du monde** »

Et l'assemblée répond :

**« Seigneur, je ne suis pas digne de te recevoir, mais dis seulement une parole et je serai guéri ».**

Il est plus facile à ce moment-là d'écouter de la musique plutôt que de chanter. Le chant viendra après, en ayant pris soin de laisser un moment de silence et d'intériorisation.

## ENVOI

L'officiant conclut la célébration par une prière d'action de grâce qui commencera par :

**« Nous te louons, Dieu notre Père, pour Jésus qui est toujours avec nous. Par lui, nous savons que tu n'oublies jamais personne et que, qui que nous soyons, tu nous attends, tu nous relèves, tu nous aimes. Par cette communion, tu renouvelles nos forces et tu nous réconfortes. Manifeste-nous encore ta tendresse et bénis-nous, toi qui es Père... »**

Ou il conclut par une autre prière et termine en se signant et en disant par exemple :

**« Que le Seigneur nous bénisse et nous garde dans sa paix, au nom du Père... »**

Et l'assemblée répond **« Amen »**

Il pourrait dire aussi :

**« Que le Seigneur nous bénisse et nous garde, qu'il veille sur nous et nous accompagne, il est avec nous chaque jour »** et en se signant :

**« Il est Père, Fils et Saint Esprit »...**

Et l'assemblée répond **« Amen »**

Et l'officiant peut conclure en disant ensuite :

**« Allons dans la Paix du Christ »**, l'assemblée répondra : **« Nous rendons grâce à Dieu »**.

Ce n'est plus le moment de chanter... on peut mettre de la musique pour terminer paisiblement.

## PROPOSITION DE CHANTS

Peuple de frères, peuple du partage .....	T 122
Nous chanterons pour toi Seigneur .....	K 38
Chantez, priez, célébrez .....	A 40-73
Que tes œuvres sont belles .....	A 219-1
Tournés vers l'avenir .....	K 238 CNA 593
Louange de Gloire .....	I 33 CNA 592
Litanies d'ouverture .....	CNA 185a
<i>(bien sûr on ne choisira que quelques versets !)</i>	
Lave-nous de nos fautes .....	AL 192
Kyrie .....	CNA 167
Seigneur Jésus envoyé par le Père .....	CNA 173
Proclamez que le Seigneur est bon Alléluia .....	Ps 117
Qui donc est Dieu .....	CNA 582
Garde-moi mon Seigneur .....	(Communauté de l'Emmanuel)
Les mots que tu nous dis .....	EP 164
Qui mange ma chair .....	D 290
Nous te rendons grâce	
<i>C.-E. Hauguel d'après Ps 63 (62)</i> .....	N° 01-43
Tenons en éveil .....	C243-1 CNA 591
Ave Maria de Lourdes .....	V125



Nous te rendons grâce,  
Et nous te bénissons Dieu notre Père  
Pour Jésus ton Christ.

Il a partagé le tout de nos vies  
Avec leur lot de bonheurs et de réussites,  
De souffrances ou de peines,  
Avec leurs tourments et leurs  
manquements,  
Avec leurs doutes et leurs emportements.

Par Lui nous te savons  
tout proche de chacun,

À chaque instant.

De partout nous venons à Lui,  
De partout Il nous mène à Toi.

Chantal Lavoillotte